

# CORREO CONSTITUCIONAL, LITERARIO, POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA.

S. Pedro, mártir.

Ha salido el sol á las 5 horas y 9 minutos. Y se pondrá á las 6 y 51 minutos.

## GOBIERNO.

### MINISTERIO DE LA GUERRA.

Por este ministerio se ha espedido la Real órden siguiente:

He dado cuenta al Rey de la esposicion que hacen á S. M. los sargentos del regimiento provincial de Leon, y me remitió V. E. con un oficio de 14 de este mes, en que aquellos manifiestan la adhesion mas fiel á su sagrada Persona constitucional; y satisfecho S. M. de tan patrióticos y leales sentimientos, se ha servido mandar que se les haga entender así, y se inserte en la gaceta para que sirva de público testimonio á tan benémerita clase. Palacio 31 de marzo de 1821.—Moreno y Daoiz.—Sr. inspector general de milicias.

Por el ministerio de la Guerra se ha espedido la Real órden siguiente: "He dado cuenta al Rey de la esposicion del teniente coronel D. Juan Antonio Prado, primer ayudante del regimiento de infanteria de Velençay, en la que cede á favor de la Nacion los 12600 rs. vn. que alcanza del tiempo que estuvo prisionero de guerra en Francia; y S. M. al mismo tiempo que ha tenido á bien admitirle el espresado donativo, se ha servido mandar que se le den las gracias y publique en la gaceta este rasgo de generosidad.

D. Francisco Colombo, coronel supernumerario de infanteria ha hecho presente al Rey que por su constante adhesion al sistema constitucional fue perseguido en la época pasada, hasta el punto de tener que es-

patriarse, con cuyo motivo fue dado de baja en su cuerpo; y solicita que á continuacion de la nota que existe en su hoja de servicios de haber sido dado de baja por no justificar su existencia, se manifieste lo espuesto, haciéndose saber á los cuerpos del ejército, y publicándose en la Gaceta de Gobierno. S. M. accediendo á esta solicitud se ha servido mandar que así se egecute. Lo que de real órden comunico á V. para su conocimiento y cumplimiento en la parte que le toca. Dios guarde á V. muchos años. Madrid 1.º de abril de 1821.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### INGLATERRA.

Lóndres 20 de marzo. Hoy ha reinado en la bolsa el mismo terror pánico que ayer. Se han ofrecido los efectos á diferentes precios, y en vano se ha tratado de sostenerlos. La llegada de dos correos ha ocasionado una venta considerable, y los consolidados en cuenta que estaban á 71 y un octavo bajaron repentinamente al 70. Cien mil libras esterlinas se ofrecieron á este precio, y no se presentó un tomador. A las doce estaban los consolidados á 70 y 1 cuarto. Todos los efectos extranjeros estan bajando. Los fondos de Prusia se han ofrecido á 2 por ciento menos del precio inscrito, pero no ha habido ningun comprador. La confusion de la bolsa era extraordinaria (*Statiman.*)

El terror pánico que reina de dos dias á esta parte en la bolsa proviene de la suposicion que se ha ido acreditando de que nuestro gobierno tendrá que tomar parte en la guerra de los austriacos y napolitanos, particularmente si se atiende á los movimientos

insurreccionales que se van manifestando en toda la Italia.

El miedo hace crédulos á los hombres, pero regularmente se disiparán sus temores leyendo la esposicion siguiente que con toda confianza sometemos al público.

«Se sabe que el gobierno británico ha hecho una declaracion de perfecta neutralidad, y dado á conocer la determinacion de no meter á la nacion en la actual guerra de Italia, cualesquiera que sean las circunstancias. No hay duda que obrará con arreglo á dicha determinacion, sean ó no favorables á los napolitanos los sucesos futuros. Esta determinacion es conforme á los verdaderos intereses, y al bien estar del imperio británico.» (El Correo.)

*Nota.* El Correo de Lóndres debe hablar así, porque este debe ser por ahora el lenguaje de la hipocresía diplomática del ministerio ingles; pero si llega el caso, como infaliblemente llegará, de encenderse la lucha entre la mitad meridional y la mitad septentrional de la Europa, ¿se estará mirándola la Inglaterra con los brazos cruzados? ¿Le será indiferente que la Italia sea libre, ó quede subyugada por los bárbaros? ¿La conducta que en este caso observe la Francia no turbará la neutralidad que, con tanta seguridad prometen los ministros ingleses? El Correo hace bien en decir que no meterán á la nacion en la actual guerra entre el Austria y Nápoles; pero, cuántas guerras, y qué sangrientas nacerán de esta, si la Inglaterra no interpone su poderoso influjo para obligar al Austria y á la Rusia á que no lleven adelante sus proyectos criminales y gigantescos!

## NOTICIAS NACIONALES.

*Madrid 3 de Abril.*

El aviso que los ministros de Guerra y Ultramar han dado hoy á las Cortes de las turbulencias que han empezado á notarse en la provincia de Burgos darán sin duda ocasion á mil cuentos ridículos y alarmantes, y los malintencionados no dejarán de aprovecharse del silencio que la discrecion prescribe al ministerio, para dar á estas ocurrencias toda la importancia que ellos desearian que tuviesen. Por tanto hemos procurado averiguar lo que hay de cierto en esta materia, y podemos asegurar á nuestros lectores que todas las noticias que tiene el Gobierno se reducen á lo siguiente.

El gefe político de Burgos tuvo aviso de

que en varios puntos se habian manifestado algunas reuniones de facciosos capitaneados por el célebre canónigo Merino, y que se habian apoderado de algunos caballos de la casa de postas de Sarracin. En consecuencia mandó salir partidas de caballería en distintas direcciones, y asimismo el valiente batallon de Sevilla á las órdenes de su digno comandante Osorio para reprimir y desconcertar los planes de los malvados. Estas tropas iban en su seguimiento, y ya se habian apoderado de algunos paisanos á quienes habian seducido. Al mismo tiempo el Gefe político habia dado aviso al capitán general y á las autoridades de todas las provincias vecinas, para que cada uno por su parte contribuyese al arresto de los facciosos. Una de las cosas que mas ha llamado su atencion ha sido velar en la custodia de los reos que se hallan en las cárceles de Burgos; cuya libertad seria probablemente uno de los primeros objetos que tendria este plan. Y al mismo tiempo ha mandado arrestar al cura guerrillero Salazar, por creérsele cómplice en esta trama.

El Gobierno por su parte ha tomado las providencias oportunas para coadyuvar al mismo objeto, y entre otras ha dado orden para que el batallon de catalanes que estaba destinado á Toledo se dirija á la provincia de Burgos.

El correo de Nápoles, que esperábamos con impaciencia dias hace, ha llegado hoy á esta capital. Las dificultades que ha tenido que vencer para llegar por mar á un punto donde no manden los austriacos, esplican suficientemente la causa de su retraso. Trae periódicos de Nápoles hasta la fecha de su salida. En el Constitucional del 15 se cuenta el choque del 7 en Rieti entre los austriacos y las tropas del general Pepe, añadiendo algunas circunstancias á las que ya sabíamos. Parece que la retirada de la primera línea, mandada por el general Pepe, despues de siete horas de combate, causó algun desorden en la segunda línea de su ejército, y que el enemigo, sabedor de este acontecimiento, forzó con fuerzas considerables el paso del Antrouco, á pesar del valor con que le defendió el valiente mariscal Ruso; lo que obligó al general Pepe á llevar su cuartel general á Soloma, y de allí pasó á Castel di Sangro, donde estaba el 11 trabajando en reunir sus fuerzas, y reparar el desorden que se habia introducido en sus tropas. Dicho periódico al contar este acontecimiento sin disfrazar la verdad,

asegura que el honor de las armas napolitanas no ha sido mancillado en lo mas mínimo.—El ejército del centro y el de la izquierda, donde se hallan todas las tropas de línea, permanecian tranquilos en sus posiciones.

Cartas particulares aseguran que cuando los habitantes de los Abruzos vieron retirarse los legionarios del general Pepe, salieron á ellos furiosos, y querian tratarlos como enemigos, creiendo que huian.

El príncipe Regente salió el 13 de Capua, y le esperaban aquella tarde, en Nápoles.

Barcelona 9 de Abril.

## A LOS SABIOS POLITICOS.

DE LA NACION.

Ciudadanos respetables. A vosotros por segunda vez se dirigen hoy los sentimientos patrióticos de mi buen deseo, para hablaros con toda la claridad de un ciudadano libre, que solo se desvela por el bien de su patria, y sin cuya libertad tiene jurado no vivir.

¿Que utilidad nos proporciona vuestra erudicion, si en las necesidades mas críticas nos dejais abandonados á nuestras cortas luces? ¿Y cuando nuestra España se ha visto en mayor necesidad de que los buenos talentos la dirijan? Anunciada por el destino nuestra héroica Nacion como el *pueblo libre y legislador*, cuya forma de gobierno va adoptando toda la ilustracion Europea y Americana; era indispensable en nuestra abandonada educacion, y en nuestras inveteradas abitudes, que del establecimiento de las nuevas instituciones se originasen mil partidos, á los que era necesario contener ó sofocar. No desde luego con el fuego y la sangre, satélites íntimos del déspota, y del dictador; sino con la dulzura, y la conviccion demostrativa del bien, armas de la sana razon, de la buena moral, y de la ilustrada filosofía. La supersticion de algunos, la ignorancia de muchos, y la malicia, egoismo, ó ambicion de otros pocos, no es facil de conyecerse de pronto por estos medios; pero al gobierno, y á los representantes de la nacion, le sobran recursos para ocurrir á esta fatalidad. Póngalos en práctica y la nacion prosperará libre, y feliz como todos aneamos.

Gobiernos falsos, príncipes debiles, gobiernos dobles en la historia, y actualmente en Europa, alarman de continuo á los buenos

exaltan tal vez á los mejores, y esponen lastimosamente su inesperienza á cometer los mayores defectos, padres de la anarquía, y el desorden.

¿Y quien sino vosotros tiene la culpa de nuestros involuntarios estravios, vosotros, que apáticos estancais las luces y la sabiduria? Todos hablais de que veis venir los males ¿y que haceis para atajarlos?

Teneis un pueblo religioso, virtuoso, y decidido: ¿Que mas podéis desear para llevar al efecto los resultados de vuestras profundas meditaciones? Sabeis que la razon nos sobra para estar llenos de inquietudes, y recelos; veis á los malvados, y á los necios, atentar en secreto, y aun casi con descaro, y desobediencia las mismas instituciones que hemos jurado sostener, y de que esperamos la felicidad. Los veis impunes, y tal vez con demasia respetados; y calla pusilámene vuestro talento, y deja que en nuestros pechos prenda la llama de un desesperado patriotismo, y nos suma en el trastorno universal de la anarquía, y de la guerra civil, que hagan de correr por nuestra patria torrentes de sangre, de desastres y desolacion. En tanto vosotros, retirados tranquilamente en vuestros gabinetes atestados de innumerables preciosísimos libros, os gozais en sus teorías, y en hacer las comparaciones de la historia antigua, y la del día; calculais nuestra marcha: veis aveces que damos algun mal paso; pronosticais las funestas resultas; pero ni siquiera venis á abrirnos los ojos, ni á encaminarnos por el mas recto sendero. ¿De que nos sirve, pues, el caudal de vuestras luces, si en la agitacion de nuestras pasiones, justisimamente exaltadas, nos dejais precipitarnos en el error de un cálculo funesto? Salid pues, lumbreras del genero humano, y dirigid con vuestras enérgicas lucuciones, y con la elegancia y claridad de vuestros oportunos discursos; las bellas disposiciones que nuestro público os presenta. Nosotros no queremos la anarquía ni el desorden pero si queremos la enerquia, y la prevision. A miles los peligros nos rodean, no nos asustan; pero queremos prepararnos para superarlos. Justos y benéficos, no apeteecemos la sangre de nuestros hermanos; pero no queremos esponernos á que los mal intencionados se gocen en la nuestra. La opinion pública tiene bien señalados en España los buenos, y los malos. Válgase de aquellos la utoridad que gobierna, y contenga, castigue con resolucion á los segundos, segura de que la Nacion toda

sostendrá sus providencias, cuando mas energicas las circunstancias las exigieren. Dad pues, ó sabios, desicion y confianza á las autoridades; difundid en el pueblo rectitud de ideas, y virtudes; demostradle las tramas, y engaños en que los facciosos pueden envolverle; reunid, reconcentrad en una sola la opinion pública de todos los españoles, dissipad toda apatia, ahuyentad toda desunion que diria presisamente en tierra con el hermoso árbol naciente de la patria libertad. Animad á los espíritus apocados, templad á los escesivamente fogosos; mezcladlos con el pueblo en los violentos impulsos de su imaginacion axaltada; precavedlo del genio del mal, siempre pronto á sacar partido de las conmociones; y dirigidlo con sangre fria en medio de las agitaciones públicas hácia el bien, y la prosperidad nacional con las bases del orden, enerquia, y union indisoluble. Ultimamente, demostrad en el verdadero punto de vista los medios que deban adoptarse para que no desmerezca la España, de la alta gloria á que el destino patentemente la convida. Entonces podremos decir que tenemos sabios políticos y que no nos abandonan: pues de otro modo, en poco os agradeceremos esta ciencia, si nos dejais correr al precipicio abandonados á nuestros cortos conocimientos, y á la fogosidad de nuestras pasiones. Entonces será, que exánimes y cubiertos de eridas debajo las ruinas de nuestra patria desplomada, maldiciremos vuestra infructuosa sabiduria, y en nuestro postrer aliento os fulminaremos la execracion de los siglos.

Por carta particular de Londres del 16 de marzo, se han recibido en Cádiz las noticias siguientes del Perú.

«La fragata de guerra *Hyperion*, que salió de Lima, el 12 de diciembre último, quedaba anteayer á vista de Darmout. Trae tres millones de pesos fuertes. = Por un oficial de la misma, que ha llegado á esta capital, resultan completamente desmentidas las funestas noticias publicadas respecto á la del Perú y su ejército: reina allí el mayor entusiasmo y patriotismo; y los Limeños se hallan resueltos á perecer ántes que admitir una dominacion, que con el título de independenciam disfraza una gabilla de aventureros, que pone á su frente un advenedizo, demasiado conocido en su patria por los escandalos que le obligaron á abandonarla, el Lord Cochrane. Este dejando el bloqueo del Callao habia dirigido ácia Concepcion en busca de las fragatas *Prueba* y *Ven-*

*ganza*. = Los buques *Lord Suffield* y *Elisa*, procedentes de Cadiz, habian sido detenidos; pretestando el referido Cochrane sospechas de propiedad española, sobre lo cual se entabló una correspondencia, cuyo resultado se ignora. = El *Indiano*, de Rio-Janeiro, la *Catalina*, de la costa del Perú, y la *Rebeca*, que estaban cargando en Pisco, fueron igualmente detenidos por Cochrane. = La *Mary*, de Cádiz, descargó en Arica; y su capitan fue puesto en la cárcel por indicios de armar su barco para reunirse á los rebeldes. = Se decia en Lima que el *Grant* habia sido apresado. = Confirmáse que la *Macedonia* con un millon, salió para Arica, Valparaiso y Rio-Janeiro. = Se habia mandado salir de Lima á todos los extranjeros, esceptados. = El Virrey dió amplias órdenes al Sr. Ramirez, para obrar segun exijiesen las circunstancias; y se hallaba á cuatro jornadas con cinco mil hombres para unirle. = Los habitantes de Pasco se habian sublevado contra los invasores; y San Martin mantenia en Supe su cuartel general. = Los patriotas españoles que defienden la buena causa habian obtenido ventajas por el Sur de Lima. = Sanchez, que fué prisionero algun tiempo, junto con Beuavides, habia logrado apoderarse de toda la provincia de Concepcion, coadyuvando á esta empresa los fieles y valientes Araucanos. = El regimiento de Numancia, compuesto la mayor parte de gente de color (enviado por el general Morillo de Costa firme) pidió ser colocado en puesto de imminente peligro, á resultas de haberse esparcido voces nada honorificas á su lealtad. En efecto, la esperiencia ha acreditado no estaban tan desnudas de fundamento; pues apenas se vió en vanguardia desertó al enemigo: debe empero, advertirse que muchos de sus individuos, conociendo la vileza de tal accion, vuelven arrepentidos á alistarse de nuevo en las banderas que abandonaron; pasando de 200 los que á la fecha del 12 se habian presentado. = En general el espíritu de las tropas y del pueblo era excelente; y todos acordes, sostienen que á haber el Gobierno auxiliado á Lima con fuerzas marítimas, Cochran y San Martin habrian desde luego desistido escarmentados de su temeraria empresa. (Car. part.)

Sin embargo de invertir el orden de las fechas ivamos á publicar la *Circular del ministerio de Gracia y Justicia* para que se lleven á efecto las últimas resoluciones de los Córtes sobre la secularizacion de los regulares.

Por beneficio y alivio de tanta víctima de la supersticion y despotismo: y acabamos de saber que el gobierno lo ha mandado imprimir.